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Les rencontres politiques

Interview du depute francais
Jean-Marie Daillet

A propos des evenements de Pologne,
par le depute allemand Peter Petersen

Un appel du cardinal Konig
fCe texte parahra sous forme de brochure et sera
disponible des octobre)

L'accueil du Japon aux refugies indochinois

Les rencontres industrielles

Que veut le Rearmement moral ?

La refonte de la societe ne peut s'operer en

definitive que par la transformation des hommes.
Tel est le principe.
Une ecole du changement ou les hommes

apprennent a rechercher la volonte divine, a
respecter les valeurs morales et a les rendre
contagieuses. Tel est le cheminement.
Des equlpes agissantes s'efforpant d'etabUr un

dialogue fecond la ou regne Tantagonisme, de guerir
les hommes de leurs prejuges et de leurs haines
jusque dans I'arene soclale et politique ou dans les
relations Internationales. Telle se presente Taction

sur le terrain.

Conqu a I'origine et poursuivi depuis plusieurs
decennies par des personnes animees par Tideal
Chretien, le Rearmement moral se veut ouvert a des

hommes de toutes croyances dans un respect

mutuel et en vue d'un combat common pour un

avenir meiHeur.



A la place du communisme

La conclusion des

negociations de Gdansk est
sans aucun doute un fait
majeur de Thistoire de notre
continent. Mais les suites

sont malaisees a prevoir. La
promesse de syndicate libres
en Pologne est-elle, par son
caractere inacceptable pour
tout systeme totalitaire, un
pas de plus vers une guerre
dont la menace ne peut etre
prise a la legere ? Est-ce au
contraire le commencement

de la fin de 1'empire
sovietique ?
En tout etat de cause, la

faillite du communisme est
patente. Cast un mort en
sursis, mais un mort arme
jusqu'aux dents.

Combien avons-nous de

temps pour inventer ce qui

devra prendre sa place ?
Serions-nous vraiment

satisfaits de voir s'etendre

jusqu'a rOural un liberalisme
repu, un capitalisme de
concurrence, de
concentration et de

gaspillage croissants, un
egoi'sme individual et collectif
destructeur de

I'environnement et de

I'homme lui-meme ?

Comment trouverons-

nous le chemin de ce que
Roger Garaudy appelle une
« radicale inversion de nos

rapports avec la nature, avec
la societe, avec nous-memes
et avec le divin » ? Ou de ce

que le cardinal Konig decrivait
a Caux comma la necessite

d'« amener les forces de la

conscience au niveau meme

Jeunes maries

Installes depuis peu dans un petit appartement tout neuf, a la
suite de I'incendie de leur ancien logement, ils se considerent
comme de jeunes maries.

Lui, le cheveu bianc en brosse, la carrure solide, est ouvrier
serrurier, militant C.F.D.T. II a cette expression avenante de ceux
qui ont beaucoup v&u, beaucoup souffert, gagne bien des
batailles sur eux-memes. II n'a pas a le dire. Cela se lit sur son
visage. Elle, couturiere, specialiste de robes de mariees, est
rayonnante. Elle chante, elle remercie ses amis, elle mange de
bon appetit le repas de fete, elle raconte leur histoire, faite de
drames, de joies, de changements.

Ils celebrent aujourd'hui leur cinquantieme anniversaire de
mariage : messe d'action de grace dans la chapelle au flanc de la
colline. Repas partage avec des amis de nombreux pays. S'ils
ont choisi Caux pour cette fete, c'est parce que c'est a Caux
qu'il y a quatorze ans leur foyer disloque par la haine et par une
« vie d'enfer», a ete refait. « Je suis plus heureuse qu'il y a
cinquante ans », dit la « mariee » en plantant un baiser sonore
sur la joue de son mari. Lui se tait, d'autant plus que, depuis qu'il
ne bolt plus, il ne recourt plus au « ravitaillement » qui I'aidait a
faire des discours.

Dans son homelie, le pretre les avait compares a deux
goelands dont les ailes avaient ete entravees par une maree
noire, mais qui avaient su se liberer et retrouver leur envoi vers le
del.

La ou il y a changement, il y a de I'espoir.
Philippe Lasserre;

ou sont parvenues les
tensions entre le bien et le

mal» ?

Les conferences de Caux

ont apporte au cours de I'ete
non seulement des idees

neuves, mais la preuve que
nous pouvons, la ou nous
sommes, creer des cellules
d'une societe ou les rapports
entre hommes, entre peoples,
entre classes, se fondent sur

la volonte des uns et des

autres de s'ecouter, de se
parler, de se comprendre. Ces
cellules, ou qu'elles soient et
quel que soit I'ideal dont elles
se reclament, peuvent etre
pour les ouvriers des
chantiers navals de Gdansk et

pour les Lech Walesa de
demain un gage de
confiance et d'esperance.

Meridian

A Gdansk, pendant la grfeve du mois d'aout, gr^vistes et habitants
de la ville discutent a travers les grilles du chantier L6nine, sous
le portrait de « leur » pape.

Quand les individus changent, un nouveau
dimat s'etabllt dans la vie du pays. Quand les
dirlgeants changent, leur politique trouve une
inspiration nouvelle et le courant de la vie
nationale reprend. Quand les hommes d'Etat
changent, la peur de la guerre et du chaos se
dissipe. Les plus endurcis repondront a la voix
unie, ferme mais humble d'une democratie

renouvelee.

Frank Buchman



Rencontre d'hommes politiques
au centre du Rearmement moral

Le « phenomene Caux »

« 11 y a sans aucun doute un phenomene
Caux», remarquait, a son depart du
centre du Rearmement moral, un homme
politique frangais qui ajoutait: « Les mi
lieux politiques devraient en prendre
conscience. » A la question : « Ce pheno
mene, a quoi Tattribuez-vous ? » il repon-
dait; « Au fait qu'il y a a Caux quelque
chose de physiquement et moralement
universel. »

EfTectivement, cet homme venait d'as-
sister a quelques seances qu'il eut ete
difficile d'imaginer ou de reproduire ail-
leurs. Le terme « physiquement univer
sel » s'appliquait bien a la presence, dans
ces reunions d'hommes politiques, de
personnes representant les facettes les plus
variees de I'humanite. C'est au monde
entier qu'on s'adressait lorsqu'on interve-
nait dans les reunions, un monde forme
non pas de delegues mandates et munis
d'instructions contraignantes, mais de di-
rigeants et de simples citoyens agissant
selon leur conscience et... ayant paye leur
voyage, souvent au prix de grands sacrifi
ces.

« Moralement universel » : il s'agissait
la des idees meme qui forment la toile de
fond des rencontres de Caux. Une ethique
du comportement de tous les jours que ne
peuvent refuter ni un bouddhiste laotien
ni un Juif isradien, ni un Chretien de
I'Occident.

« Lorsque je suis arrive a Caux la
premiere fois, se rappelait un membre du
Parlement europeen, j'avais peur d'un
lavage de cerveau ; finalement J'ai dii me
rendre compte que ce dont j'avais peur,
c'etait un lavage du coeur ! Je n'etais pas
assez simple. Un homme politique est
toujours un peu un acteur. Mais, a Caux,
on ne peut pas jouer la comedie. »

Un senateur japonais disait pour sa part
apres vingt-quatre heures de sejour:
« Dans mon pays, beaucoup d'hommes
politiques parlent d'honnetete, de purete,
de desinteressement et d'amour, mais
personne n'y croit. Je suis probablement
de ceux qu'on ne croyait pas lorsque je
parlais de ces choses ! Je veux m'engager
maintenant a faire tout mon possible pour
aligner ma vie a ces valeurs afin de
pouvoir &re utile a mon pays et au
monde. »

En quel autre lieu des hommes poli
tiques peuvent-ils montrer tant de fran
chise et d'humilite ? Franchise communi
cative et authentique humilite : telles ont

ete en effet les caracteristiques et I'alchimie
particuliere des rencontres de Caux et
notamment des trois seances privees orga-
nisees pendant la session des hommes
politiques. La premiere etait consacree a
I'Afrique. L'annee derniere, a la meme
epoque, un certain nombre de personnali-
tes de la Rhodesie d'alors s'etaient retrou-

vees a Caux. On etait dans une attente
inquiete de la conference de Londres. Et
surtout la guerre etait a son paroxysme.
La haine avait libre cours. Depuis, des
evenements extraordinaires ont modifle
les donnees du tout au tout, ce qui a fait
dire a M. Kurt 'Waldheim qu'il s'agissait la
« d'une le^on objective de la fa^on dont un
pays peut echapper a son passe », et a
Lord Soames, gouverneur du pays pen
dant la periode de transition : «Je ne
croyais pas aux miracles ; mais j'ai perdu
mon scepticisme. »

Ce sont des faits precis qu'ont relates les
personnalites du Zimbabwe, et notam
ment les circonstances qui ont permis la
rencontre, a un moment decisif, entre
Robert Mugabe et Ian Smith, le leader de
la minorite blanche. Comme le relate le
New York Times, on s'attendait, au lende-
main des elections donnant la victoire a
M. Mugabe, a une reaction des blancs et
peut-etre a un coup d'Etat militaire.
L'entrevue entre les deux hommes sem-
blait impossible. Selon le quotidien ameri-
cain, elle a ete « un succes » et M. Smith
« a joue un role important pour apaiser les
anxietes des blancs ».

La franchise a joue

La deuxieme s&nce a ete consacree a
« I'Europe vue du dehors ». Savons-nous
ce que pensent de nous I'Asie, I'Afrique,
I'Amerique latine ? La aussi la franchise a
joue. Quelle n'a pas ete la surprise, fort
salutaire, des Europeens lorsqu'apres les
eloges sinceres d'un senateur japonais a
regard de notre continent, ils ont entendu
une autre personnalite japonaise, Mme
Sohma, issue d'une grande famille poli
tique, dire avec simplicite ; « Je ne suis pas
tout a fait d'accord avec mon compatriote
et, si vous me permettez, je vais etre tres
directe: il faut que vous vous rendiez
compte que pour nous autres Japonais le
silence est d'or. Nous parlons peu et nous
sommes lents a nous exprimer. Souvent,
lorsque nous parlons avec des Occiden-
taux et lorsque nous ne leur repondons

M. Andre Diligent, membre du Parlement
europden : « Je ne dis pas que I'esprit de
Caux va tout resoudre, mais je dis que sans
I'esprit de Caux, on ne resoudra rien. »

pas immediatement, ils continuent a par-
ler, ne serait-ce que pour remplir le vide.
Alors nous nous taisons pour de bon. »

Ces phrases, dites sans appret, ont fait
reflechir. Elles contenaient des verites

auxquelles on ne songe guere dans les
grands pourparlers internationaux, tant
on est siir de sa verite et tant on prend
pour acquis que les autres devraient se
rendre a nos arguments.

Lors de la troisieme seance, intitulee
« Experiences de changement dans des
regions de crise », ce sont les problemes du
Moyen-Orient qui ont ete au coeur des
preoccupations. Questions humainement
insolubles et, cependant, lorsqu'elles sont
traitees dans une atmosphere oii chacun
regarde d'abord en soi-meme et oii Ton
prend conscience des multiples autres
tragedies qui ensanglantent notre planete,
« mon » probleme est porte par les autres,
et la souffrance des autres devient la

mienne. Quelle education pour chacun des
participants que de pouvoir entendre le
representant d'une minorite opprimee ou
d'une nation dechiree aller jusqu'au bout
de son argument ou de sa requete sans etre
ni juge ni interrompu ! « Jamais je n'ai
autant saisi en une heure les enjeux du
probleme palestinien », a dit par exemple
une personnalite frangaise pourtant tres
avertie.

Pouvons-nous communiquer cet etat
d'esprit, ce «phenomene Caux» aux
decideurs du monde d'aujourd'hui ? Tel
est le defi qui est pose aux hommes
politiques presents et a tous ceux qui ont
ete invites a suivre les debats.

Jean-Jacques Odier



« Une diplomatie parallele dont le monde
a plus que jamais besoin »

Entretien avec M. Jean-Marie Daillet, depute de la Manche

Changer: Vous sejournez a Caux pour
la deuxieme fois. Ce n'est done pas
entierement nouveau pour vous. Quel-
les impressions particulieres retirez-
vous de ces journees ?

Jean-Marie Daillet: D'abord c'est tou-

jours une bonne chose que de faire retraite
en communaute, et en communaute In

ternationale de surcroit. Caux, pour moi,
comme la derniere fois il y a trois ans,
aura done ete le lieu oir j'aurais pu, de
maniere informelle et dans un environne-

ment de silence et de priere, reflechir avec
d'autres. Vous le savez, un parlementaire,
ga n"a pas beaucoup le temps de penser.

- Est-ce irremediable ?

J.-M. D.: Pour quun parlementaire ait
davantage le temps de penser, il faut que
son mandat soit congu de maniere ration-
nelle, et malheureusement cela ne Test
guere. Un parlementaire est forcement au
service de ses freres. Sa porte et son
telephone sont par definition toujours
accessibles et par consequent il faut
accepter fidee qu'on est un peu devore et
qu'un cas d'urgence peut en deplacer un
autre. 11 y a done un emiettement de
factivite parlementaire qui ne contribue
pas forcement a la continuite de la pensee.

- L'esprit que vous trouvez ici, com
ment pourrait-il, a votre avis, pene-
trer la politique frangaise ?

J.-M. D. : U immense majorite des parle-
mentaires sont des hommes et des femmes

desinteresses et de bonne volonte. Manges
par leurs electeurs, devores tous les matins
par le courrier, les coups de telephone, la
necessite d'etre au contact. Et s'ils

n'etaient pas au contact, ils ne seraient pas
de bons representants. Alors sans doute
un certain nombre d'entre eux prennent le
temps de reflechir ou de prier ; beaucoup
aussi sont tres ouverts et les missions

parlementaires a fetranger, par exemple,
contribuent a leur information, a leur
fecondation, je dirais.

L'esprit de Caux, c'est un esprit qui met
en avant la necessite absolue d'un effort

personnel d'honnetete, de purete, de de-
sinteressement et d'amour. Ce sont la des

valeurs profondement parlementaires,
Vous ne pouvez pas etre reellement le
serviteur d'une population qui vous a
designe pour la representer si vous ne la
contemplez pas avec desinteressement,
amour, honnetete et purete. Autrement
dit, de meme que M. Jourdain faisait de la
prose sans le savoir, tres probablement
beaucoup de parlementaires sont prets a
accepter d'emblee les valeurs du Rearme-
ment moral.

- Cela n'est pas evident aux yeux du
public.

J.-M. D. : Parce que le public se fait une
image tres deformee des realites parlemen
taires et ceci a cause de la presse. Je ne
veux pas en dire du mal. Mais la technique
meme de la presse insiste, pour des raisons
evidentes, sur ce que j'appellerais le fait
divers politique. Des qu'il y a une petite
bagarre quelque part, elle est amplifiee
demesurement. On ne parle jamais de la
bonne camaraderie qui existe entre les
parlementaires d'opinlons radicalement
differentes, de l'esprit d'entr'aide et d'ami-
tie qui regne entre eux.

- Le public n'est pas conscient de cet
esprit d'entr'aide. II ne voit du parle-

ment que le reflet d'une France coupee
en deux ou emiettee dans une serie de

petits groupements. Des passerelles
existent-elles ?

J.-M. D.: Sans aucun doute des passerel
les existent et peuvent etre multipliees,
d'abord dans les relations personnelles, et
c'est tout de meme fondamental. C'est plus
genant d'un point de vue purement
politique entre les partis. On se parle
toujours, mais il est vrai qu'a partir du
moment oii Ton se trouve dans I'hemicy-
cle, sous I'ceil du public et de la presse,
chacun doit defendre d'abord sa these, son
image, et il est tout a fait naturel que, pour
mieux les profiler, il prenne une attitude
un peu intransigeante. C'est cela qui
nourrit quelquefois inutilement et a I'exces
le fait divers politique. Ce qui serait sans
aucun doute souhaitable, c'est que les
partis politiques affirment avec force que,
quelle que soit la valeur de I'idee qu'ils
essaient sincerement de promouvoir, c'est
d'abord la discussion democratique qui
compte.

- Vous avez participe il y a deux
mois a Londres a un diner avec des

personnalites britanniques formant ce
qu'elles appelaient un «comite de

M, Daillet:

« Organiser
le rappro
chement

des

hommes de

maniere in

formelle. »



conscience». Quelle suite peut etre
donnee, a votre avis, a cette rencon
tre ?

J.-M. D. : C est un bon example en effet
qua ce diner franco-britannique, organise
par le Rearmament moral a Londres.

J'espere qu'il sera suivi d'une rencontre
identique a Paris dans quelques semaines.
On devrait faire cela aussi bien entre partis
politiques qu"entre parlementaires de tons
las pays. Avec, bien sur, un calendrier
raisonnable. De temps en temps, il faut en
effet des rencontres informelles, des ren
contres ou Ton n'arrive pas d'avance avec
une these, un dossier a defendre, un
objectif a atteindre. 11 est tres important
qu'on puisse se concerter simplement, at je
dirais meme vider son sac. On ne tire
jamais une conclusion, une leqon, une
solution tant qu'on n'est pas alle jusqu'au
bout de soi-meme, en tout respect de
I'autre. Mais respecter I'autre, c'est aussi
lui faire fhonneur de penser qu'il est
capable de comprendre votre point de vue,
meme si ce point de vue est apparemment
inacceptable par lui. Alors c'est la qu'on
touche I'idee de conscience. Devant les

problemes extremement graves qui, de
plus en plus, montent a I'horizon, moi qui
suis d'un caractere optimiste, je fais une
analyse actuellement tres pessimiste des
choses. Plus que jamais il est important
que, notamment entre pays voisins et
traditionnellement allies et amis comme la

Grande-Bretagne et la France, il y ait ce
genre d'explication. II est vrai que les
embarras de la vie parlementaire empe-
chent trop souvent ce contact informel et
approfondi oil on apprend a mieux s'esti-
mer, a mieux se connaitre, et je dirais a si
bien connaitre I'autre que Ton pourra le
lendemain, ou dans un mois, ou dans six

mois, lui telephoner et etre de plain-pied
avec lui sur un probleme concret. C'est
cela fun des roles majeurs du Rearme-
ment moral ; cette diplomatie parallele,
officieuse dont le monde a plus que jamais
besoin et dont les meilleurs diplomates
eux-memes disent qu'elle est necessaire.

-  ...et qu'on a vue en action dans le
cas du Zimbabwe, comme en temoi-
gnaient bier les delegues de ce pays.

J.-M. D.: Oui, vos resultats sont ecla-
tants et j'espere que vous en aurez d'autres
au Proche-Orient, en Afrique du Sud, en
Amerique latine. Regardez la situation au
Salvador. Dans ce pays, le parti frere du
mien est coupe en deux. Un groupe fait
partie de la junte et I'autre est dans la
resistance du cote des communistes. Que
faire dans une situation comme celle-ci ?
La, le rapprochement des hommes, si vous
pouvez I'organiser de maniere informelle.

Des ̂changes pleins de franchise avec des interlocuteurs inattendus. Ici; deux
Chypriotes en conversation avec un nationaiiste du Zimbabwe.

non publique, surtout confidentielle, peut
en effet faire sauter les murs, le betonnage
des faqades, des ideologies, des haines
inexpiables.

- L'Europe traverse une crise dans
sa consolidation. Est-ce a votre avis

fondamental ou passager ?

J.-M. D. : Je ne trouve pas que I'Europe
soit en crise. Je vais vous etonner beau-
coup, mais je trouve qu'elle marche tres
bien. Elle connait tout naturellement des
divergences d'interets. 11 faut un arbitrage
et I'arbitrage vient de I'idee que I'interet
superieur de chaque communaute natio-
nale ne saurait etre en contradiction

profonde avec I'interet superieur d'une
communaute nationale voisine ayant les
memes ideaux democratiques, des ins
titutions a peu pres semblables, et on doit
done arriver tres aisement, tres aisement je
dis bien, a progresser. Apres tout,
qu'est-ce que trente ans ? On a fait des
progres considerables. Regardez le chemin
parcouru. Qui peut imaginer qu'on puisse
revenir en arriere ? Personne. 11 se deroule
en ce moment une discussion agricole. Je
vais vous en dire la raison. Elle ne tient
pas a la politique franqaise ou a la
politique anglaise. Elle ne tient pas au
Marche commun. Elle tient aux realites
mondiales de I'agriculture. Elle tient a ce
paradoxe qui fait que I'on parle de surplus
en Europe alors que les deux-tiers de
I'humanite meurent de faim ou ont faim.

- Quelle est precisement la place du
monde dans les efforts de construction

europeenne ?

J.-M. D.: L'Europe ne sera I'Europe,
comme le disait Franqois Perroux, que si

elle est sans rivages. Je ne parle pas la de
conquetes territoriales. Je veux dire que la
vocation de I'Europe est de creer un
prototype de nouvelles relations Interna
tionales ; ce modele peut etre adapte a
d'autres circonstances. Regardez la tenta
tive de creer un pacte andin entre cinq ou
six pays d'Amerique latine. C'est a I'image
de ce qui s'est passe en Europe. En Asie,
on peut un jour voir se developper des
entreprises de ce genre, ou au Moyen-
Orient, sait-on jamais ? La Convention de
Lome, qui regroupe la Communaute
europeenne et une soixantaine de pays
d'Afrique, du Pacifique et des Caraibes, va
dans le meme sens. Augmenter les liens et
les habitudes de vie commune, augmenter
I'esprit de communaute, la pratique de la
communaute, la methode communau-

taire, c'est finalement la grande revolution
pacifique de ce siecle. Et c'est pourquoi
I'Europe a quelque chose a donner.
L'Europe a done besoin du reste du
monde, mais le reste du monde a besoin

de I'Europe. Avec respect, et non plus
dans un esprit colonialiste ou dominateur,
nous devons nous efforcer d'aider les

autres. Savez-vous que le poids econo-
mique de I'Allemagne et de la France
reunies est superieur a celui de I'URSS ?
Savez-vous que le poids industriel de la
Chine ne depasse guere pour I'instant celui
de la Belgique ? C'est la qu'on mesure les
decalages, mais aussi les evolutions a
venir.

L'Europe, qui est aussi le berceau de la
science politique, devrait etre un labora-
toire d'idees, un laboratoire d'initiatives en
direction des autres. Elle est condamnee a

etre universelle et a aider les autres a I'etre

aussi.

Propos recueillis
par Philippe Lasserre
et Jean-Jacques Odier



A propos des evenements de Pologne

La declaration
d'un parlementaire aliemand

A la fin du mois d'aout, alors que la
greve des ouvriers de Gdansk se pour-
suivait encore et que le monde entier
s'interrogeait sur Tissue de ces evene
ments, le depute aliemand Peter Pe-
tersen faisait a Caux rintervention
suivante :

Aucun de nous n'oubliera i'ete 1980. Je

pense a la Pologne et a Gdansk. Souvenez-
vous que cest a cause de ce port de la
mer Baltique, qui s appelait Dantzig, que
I'Angleterre est entree en guerre en 1939
et que c'est ralliance entre Hitler et Staline
qui a plonge la Pologne dans la situation
tragique ou elle est aujourd'hui. 11 y a a
Gdansk un chantier naval, le chantier
Lenine, qui compte 17 000 ouvriers. 11 y a
quelques jours, les ouvriers en greve ont
fait venir un pretre et tout ce monde s'est
mis a genoux pour la messe et pour
prendre la communion, les hommes d'un
cote des grilles, les femmes et les enfants
de I'autre.

A mon avis, la visite du pape en
Pologne a change la face du monde. Nous
sommes tellement occupes, en Occident,
que nous ne nous en sommes meme pas

aperpu. Nos gouvernements, en Amerique
et en Europe, ont bien essaye d'etablir
avec les gouvernements communistes de
I'Est des contacts normaux, avec fidee
que, si ces gouvernements restaient sta
bles, on pourrait les amener a des compro-
mis sur la question des droits de fhomme
ou obtenir un peu plus de liberte ici ou la.

Et voila que ces ouvriers de Gdansk
disent: « Cela ne se fera pas a nos depens.
Nous voulons que pa change pour nous. »

II y a deux lepons a tirer de ces
evenements: fune, c'est que le commu-
nisme, en tant que porteur d'un immense
espoir, d'une vision pour un monde
nouveau, est mort et bien mort: en Chine,
en Allemagne de I'Est, cette autre moitie
de mon pays, en Pologne sans aucun
doute. Je crois aussi que I'anticommu-
nisme, qui nous fait dire : « J'ai raison, tu
as tort», est bien mort lui aussi. II nous
faut quelque chose qui va bien plus loin et
que, a mon avis, nous pouvons trouver a
Caux.

Ce qui ne veut pas dire que nous allons
mettre au point une reponse pour la

« donner» a ces gens. En fait, ils ont de
meilleures reponses que nous a donner:
ils ont leur foi et les sacrifices qu'ils ont
faits.

Le role du pardon

J'ai ete en Pologne ; J'ai ete en Allema
gne de I'Est. En fait, Je me rends toutes les
six semaines a Berlin-Est pour y acheter
des gens. Qui, nous depensons des mil
lions de marks pour faire sortir de prison
des gens qui ne songent qu'a se rendre
d'un cote de I'Allemagne a I'autre. Chaque
fois, Je suis tres impressionne par le degre
de foi qui anime les gens en Europe de
I'Est. Alors, reflechissons a ce que doit etre
notre message politique et ideologique
pour les dirigeants du monde commu-
niste, qui sont dans I'impasse, qui sont au
bout de leur sagesse et qui le savent.

En fait, Je dirai que I'essentiel, dans
notre fapon d'aborder ces gens et les
masses qui habitent ces pays, c'est de leur
transmettre notre experience du pardon,
ce qui n'est pas facile a formuler.

Les Polonais ont peur des Allemands.
Durant la derniere guerre mondiale, des
millions d'entre eux ont ete tues au nom

de notre peuple. Quand vous avez souf-
fert, quand votre amertume n'est pas
guerie, vous portez en vous les germes
d'un nouveau conflit; vous risquez d'etre

I

exploites par des forces negatives qui
Joueront sur votre peur et sur votre
amertume.

Or, s'il y a un endroit au monde oil, en
de multiples occasions, I'amertume a ete
guerie entre nations, c'est bien Caux. Au
lendemain de la guerre, 11 n'y avait pas
beaucoup de gens qui etaient prets a serrer
la main d'un Aliemand. Nous etions
totalement isoles. Nos voisins avaient
terriblement souffert et ne voulaient plus

avoir a faire a nous. Aux Etats-Unis, des
elements influents voulaient que I'Allema
gne reste opprimee a Jamais, qu'elle
devienne un pays agricole sans universites
et sans Industrie. L'histoire s'est deroulee

autrement, en partie a cause de Frank
Buchman. Lorsqu'il est arrive a Caux, en
1946, il a demande: «Oil sont les
Allemands ? » Les Franijais etaient horri
fies, les Hollandais furieux. Ils avaient
souffert, ils ne voulaient pas s'asseoir a la
meme table que des Allemands. Mais
Frank Buchman a dit: « Sans I'Allema
gne, vous ne reconstruirez pas I'Europe. »
Alors, il a ouvert les portes de Caux aux
Allemands et les dirigeants de mon pays
sont entres par ces portes: Konrad Ade
nauer et beaucoup de ceux qui allaient
faire partie de son gouvernement; Hans
Boeckler, le fondateur de la Federation des
syndicats allemands; et des centaines
d'autres encore. Personne ne nous a dit:

«Vous avez tort.» Mais nous avons

decouvert les quatre criteres moraux
absolus qui sont proposes ici. C'est en
nous mesurant a ces criteres, en tant

qu'Allemands, que nous avons demande
et trouve le pardon.

Pour forger de solides relations humai-
nes, il faut le pardon. C'est la seule fa^on
de recommencer a neuf. Cela peut se
passer avec le peuple polonais, et avec le
peuple russe, car c'est a cela qu'ils
aspirent.

Wm

M. Peter Peter-

sen, depute alie
mand, avec sa

fille et un inter-

locuteur n6er-

landais.



Le cardinal Franz Konig, archeveque de
Vienna at ancian rasponsabia au Vatican du
Secretariat pour la monda non-chretian, a

donna a Caux la conference da clotura da la
rencontre industrialla d'aout 1980, qui etait

placea sous la theme :« Tachnologia
modarna at paur da I'avanir». Voici la taxta

complat da son intervention.

TECHNOLOGIE

CONSCIENCE

« L e developpement technologique
devrait se faire dans le cadre d'un plan
d'ensemble. Un tel plan doit etre mis en
ceuvre par des forces unies au service

de rhumanite. »

Un appel du cardinal Kdnig,
archeveque de Vienne

JE vais aborder mon sujet, «le monde technique de
demain, source d'angoisse ou d'esperance », dans la
perspective pastorale du pretre qui suit de pres les

evenements en Europe et dans le monde anglo-saxon. Par
contre, je suis conscient que, dans un pays comme le Japon,
les courants spirituels et les perspectives d'avenir doivent etre
envisages differemment.

L homme d'aujourd'hui a peur. Les superpuissances, malgre
leurs arsenaux et leurs armes nucleaires, ont peur, elles aussi.
Et tous les autres ont peur, dans les continents, dans les
nations, dans les villes. L'homme d'aujourd'hui semble en
partie menace par ce qu'il a fabrique lui-meme, par le fruit du
travail de ses mains et surtout de sa raison et des decisions de
sa volonte. Les resultats de son activite se retournent contre le
monde des hommes, voire, indirectement, contre I'individu lui-
meme. C'est pour cela que I'angoisse grandit. L'homme a peur
que ses realisations techniques se retournent contre lui. II a
peur car il volt en elles les instruments d'une autodestruction

inimaginable, au regard de laquelle apparaTtront comme
insignifiantes toutes les catastrophes que nous avons connues
au cours de I'histoire.

L'enjeu : la survie de I'liumanite

Pour illustrer ce propos, j'aimerais evoquer les travaux d'un
groupe de recherches Internationales etabli a Vienne. II n'est
pas question dans cette etude des aspects globaux de la
situation, mais des phenomenes de societe, des processus
sociaux dont nous nous demandons jusqu'a quel point ils sont
encore martrises par l'homme. II s'agit d'une etude macrobio-
logique de la famille telle qu'elle se presente en Europe. En
gros, les resultats de cette etude peuvent se resumer ainsi: au
cours des cent prochaines annees, d'ici au moment ou les
tendances actuelles auront cesse de se manifester, la
population, en Europe en tous cas, vivra dans des conditions
inhumaines. On estime que, d'ici a I'an 2000, le nombre des
victimes de la route augmentera de 40 %, c'est-a-dire que
45 % de la population de 20 a 75 ans aura subi un accident de
la route (a condition que les routes soient encore a cette date
ce qu'elles sont aujourd'hui). La consommation d'alcool
augmentera de 50 %, le taux de suicide des jeunes de 80 %,
15 % des deces seront des morts par suicide. D'autre part, le
revenu moyen par habitant aura triple d'ici a I'an 2000. A la fin
de cette etude, son auteur, le professeur Millendorfer, conclut
que son travail a pour but de decrire ce que sera la situation si
rien n'est fait pour contrer ces tendances. Rappelons qu'en
presence de telles etudes macrobiologiques et sociologiques,
il faut egalement tenir compte de diverses objections que nous
ne pouvons pas mentionner ici.

Dans son livre A voir ou etre, Erich Fromm se penche sur le
probleme du progres technologique et de ses effets sur la
societe et lance cet appel dramatique : « Pour la premiere fois
dans I'histoire, la survie de I'humanite depend entierement
d'un changement des coeurs. Toutefois, ceci n'est possible
que dans la mesure ou interviennent aussi des changements
radicaux au niveau economique et social. »

Suit cette exhortation ; « Le fait, presque incroyable, est la :
aucun effort serieux n'a ete entrepris jusqu'a present pour
detourner de nous le sort qui nous menace. Alors que, dans la
vie privee, seul un fou resterait a ne rien faire si sa vie etait en
danger, les responsables du bien public n'entreprennent



quasiment aucune action et ceux qui leur ont confie leur destin
les iaissent continuer ainsi. » (1)
Ces constatations preliminaires nous ouvrent des perspec

tives d'avenir plutot pessimistes, tant sur le plan technique
que sur le plan social. Est-ce tout ce qu'il y a a dire ou existe-
t-il d'autres donnees, d'autres forces que nous pourrions voir,
que nous devrions voir et sur lesquelles nous devrions nous
arreter ? Est-ce que ce sont les pessimistes qui auront le
dernier mot ou ceux qui font preuve d'un optimisme realists
ou mesure ?

Pour un changement spirituel maximum

Une premiere indication de ce que pourrait etre la solution
nous est fournie par le fondateur du Club de Rome, M. Aurelio
Peccei. Celui-ci s'exprimait il y a deux ans devant un illustre
auditoire, exprimant sa preoccupation que la situation mon-
diale avait empire considerablement et que les forces
negatives semblaient gagner du terrain. « Mais ce n'est pas
tout, devait-il conclure. L'effrayante constatation que nous
devons encore faire est que I'homme, avec touts la puissance
scientifique dont il dispose, avec les plans et les structures
qu'il a echafaudes, avec les systemes et les instruments dont il
se sert, ne peut pas changer sa destines s'il ne change pas lui-
meme. » Ce qui, ici a Caux, n'est pas une notion inconnue.

C'est la meme conviction que le mathematicien moscovite
et combattant des droits de I'homme Chafarevitch exprime
avec une grands simplicite quand il dit: « Nous avons besoin
d'un maximum de changement spirituel et d'un minimum de
changements venus de I'exterieur. Nous avons besoin d'un
retour a Dieu et a notre peuple. » (2)

Dans ce contexts, j'aimerais citer une phrase de I'interven-
tjon que le professeur G.-N. Rathenau a faite ici avant-hier:
« Les applications de la technologie ne valent, en bien ou en
mal, que ce que valent ceux qui les decident. Elles sont notre
propre reflet. »

Un plan d'ensemble mondial

Ces remarques nous obligent a nous interroger: Comment
se fait-il que la force que Dieu a donnee a I'homme pour
maitriser la terre se retourne contre lui ? Ou plutot, comment
se fait-il que I'homme, charge par Dieu de cette tache, n'y soit
pas parvenu et, au contraire, qu'apparaisse cette instabilite,
cette peur consciente ou inconsciente, cette menace ?
Sommes-nous suffisamment conscients du fait que I'exploi-
tation de la terre exige un plan raisonnable et juste ? Car, selon
le plan de la creation, I'homme doit se rendre maitre et gardien
raisonnable de la nature. II ne doit pas devenir un exploiteur et
un destructeur sans scrupule.

La consequence de tout cela n'est-elle pas aussi qu'un tel
developpement technologique devrait se fairs dans le cadre
d'un plan d'ensemble qui viserait a un progres vraiment digne
de I'homme ? Un tel plan doit etre arrete au niveau mondial, et
mis en ceuvre par des forces unies travaillant pour le bien de
touts I'humanite. Car le monde se rapetisse constamment, les
peuples se rapprochent et leurs destins sont de plus en plus
interdependants. C'est seulement ainsi que Ton pourra faire

disparaTtre la peur. Puis-je vous prier de reflechir a la facon
dont, a Caux, pourrait etre elabore, puis diffuse, un tel plan
- un plan mondial qui s'adresse a tous, dans toutes regions
et dans tous pays et qui permette une reflexion commune sur
la facon dont I'homme peut s'acquitter de la tache que Dieu lui
a confiee : en sage gestionnaire, maTtriser la terre et la mettre a
son service, sans la detruire.

Ce progres technique, concu et promu par I'homme, pourra-
t-il rendre la vie des hommes sur terre a tous egards plus
humaine et plus digne ? Sous certains aspects sans doute. Se
pose alors une autre question : I'homme en tant qu'homme, lie
comme il Test a ce progres tant acclame, en devient-il
vraiment meilleur, c'est-a-dire plus mur spirituellement, plus
responsable, plus ouvert a son prochain et a sa detresse,
surtout vis-a-vis des faibles et des defavorises ? Le progres
moral et spirituel de I'homme va-t-il main dans la main avec le
progres technique et economique ? Ou I'homme voit-il son
humanite regresser ? Dans notre monde, ou le bien et le mal se
cotoient et se sont toujours cotoyes, le bien est-il en train de
devenir une realite plus forte que le mal ? Je crois que c'est a
ce niveau-la qu'on a particulierement besoin de renforcer les
capacites d'intervention des forces religieuses afin que le
progres technique et economique aille de pair avec le progres
moral et spirituel de I'homme. Ces forces religieuses ne sont
pas faciles a organiser, car elles sont avant tout enracinees en
I'homme lui-meme et dependent d'un changement d'etat
d'esprit, d'une conversion du coeur.

II suffit alors de repeter les paroles du Christ citees dans le
Nouveau Testament: « Que sert-il a I'homme de gagner le
monde entier s'il perd son ame en chemin ? »

Etre plus, plutot qu'avoir plus

Pour repondre par la positive a notre premiere question, il
faudrait encore considerer un autre point de vue. Si la peur, qui
se manifeste sous toutes sortes de formes et qui s'empare de
tant d'hommes, et des plus lucides d'entre eux, entraine le
monde vers un point de non-retour - surtout quand on pense
a la course aux armaments et a la fabrication d'armes de plus
en plus terrifiantes - sera-t-il possible de s'arreter sur la
pente qui mene a I'equilibre de la terreur, a la destruction de
I'environnement et de la vie humaine ? Des le moment ou on a

le sentiment que le monde ne peut plus continuer comme cela,
cette augmentation phenomenale du potential de guerre
peut-elle etre acceptee sans qu'on s'y oppose ? Une convic
tion doit alors s'imposer, sous forme d'un imperatif moral : il
nous faut reveiller les consciences, il nous faut amener les

forces de la conscience au niveau meme ou sont parvenues les
tensions entre le bien et le mal. Soyons convaincus de la
primaute de I'ethique sur la technique, de la personne sur
I'objet, de I'esprit sur la matiere. Car il ne s'agit pas tant, pour
I'homme d'aujourd'hui, d'avoir plus que d'etre plus. Voila
I'appel que j'aimerais, avec vous tous, lancer au monde entier.

Regner sur le monde visible

Un quatrieme point de vue devrait aider a nous orienter;
j'aimerais citer pour commencer le pape Jean-Paul II : « Le
message de I'Evangile ne s'adresse pas seulement a I'homme,



il est aussi un grand message messianique sur Thomme lui-
meme. II est la revelation a Thomme de la pleine verite sur lui-
meme et sur sa destines. » Quant au concile du Vatican, il avait

affirms la dignite royals de I'homme et, de ce fait, son regne
sur Is monde visible. Ajoutons pour notre part que Is progres
et Is developpement de la personne - et pas seulement des
innombrables objets dont I'homme se sert - doivent avoir la
priorite. II s'agit chez I'homme - et il faut Is repeter - de
I'etre-plus plutot que de I'avoir-plus. Car I'homme court Is
danger de voir s'echapper de ses mains les fils conducteurs
qui devraient lui permettre de maitriser Is monde. Si cela devait
se produire, il passerait de I'etat de sujet a I'etat d'objet
soumis a I'organisation de la societe, aux systemes de
production et aux reseaux de communication de masse. Ce
dernier terms est particulierement important: c'est par
I'intermediaire des reseaux de communication de masse que
I'homme se fait si facilement manipuler et, de sujet, devient
objet. L'homme ne peut pas abandonner la place qui lui revient
dans Is monde visible. II ne doit pas devenir I'esclave des
objets, des systemes economiques, des appareils de produc
tion, des moyens de communication de masse, ni de ce qu'il
produit lui-meme. Une civilisation purement materielle
condamne I'homme a un tel esclavage, d'ou Is sentiment de
malaise qu'il eprouve, I'insatisfaction, I'agitation dont il est la
victims. II ne s'agit pas la de constatations abstraites, mais de
la vie quotidienne des hommes, de leur emploi du temps, de
leurs initiatives.

Les jeunes doivent purifier le monde

Les jeunes d'aujourd'hui vivent deja un renouveau spiritual,
au sein meme de la societe industrielle. Alors que la generation
de leurs parents etait encore toute pleine de la decouverte que
la realite presents pouvait etre explores par I'experience
scientifique, les lois de la nature analysees, et tout problems
resolu. Les cent dernieres annees, avec leurs ecoles et leurs
universites, se sont passees dans la seduction de ces
decouvertes et de ces inventions siderantes. La jeune
generation de la presents decennie est beaucoup plus lucide:
elle a clairement vu qu'une redecouverte du spiritual s'impo-
sait, qu'il fallait completer les sciences de la nature par
I'intuition du cceur. Car I'homme a en lui plus qu'un potential
de technique et de puissance, de science et de richesse : il a un
cceur. Des hommes comma Max Planck, Werner Heisenberg et
Albert Einstein ont pressenti et prevu la necessite d'unir
science et conscience, croyance intuitive et reflexion ration-
nelle. De nos jours, ce sont les jeunes representants du monde
scientifique chez qui se manifests cette nouvelle irruption de la
vie spirituelle. Et leur voix n'est pas la seule a se fairs entendre
pour rejeter un style de vie purement materialists et rechercher
des valeurs spirituelles nouvelles.

C'est le privilege de la jeune generation de s'engager sur des
voies inexplorees et de fournir les troupes de choc qui iront a la
decouverte de terras nouvelles. N'attendez pas que ces routes
soient asphaltees et transformees en autoroutes a six voies.
Ce doit etre le role de la jeune generation de risquer la percee
vers les horizons immenses de cette vie spirituelle. Aussi lui
lanpons-nous cat appel: N'attendez pas les autres, car votre
vie est breve et elle vous filera entre les doigts si vous gachez
votre temps a attendre. Partez a la conquete de ce monde
spiritual qui est le seul a vous donner la plenitude de votre

condition d'hommes. Saisissez Dieu, goutez a cat amour qui a
vaincu la mort. Emparez-vous de la verite qui survit a tous les
doutes. Cherchez Dieu dans le silence, comma le font deja, a
Caux et a Taize, des milliers de jeunes.

Les jeunes sentent qu'ils peuvent etre une benediction pour
les autres quand ils ont trouve les sources de la vie. Ils peuvent
alors liberer ceux qui sont tombes dans le neant de I'existence,
qui ont cede a toutes les convoitises, dont le cceur vit dans les
tenebres. Ceux qui ont reconnu Dieu, qui le reconnaissent par
leur facon de vivre, ceux-la sont en mesure de purifier le
monde, de changer le monde, de lui apporter une plus grande
justice, de tracer des voies nouvelles vers un avenir sans peur
et sans angoisse. Car les mains de Dieu portent tout I'univers.
C'est en son sein que se faconne I'avenir. C'est sa main qui
montre a chacun le chemin a suivre.

« Demandez et vous recevrez »

Permettez-moi, pour terminer, de repeter et de resumer
I'essentiel: soyons convaincus de la primaute de I'ethique sur
la technique, de la personne sur I'objet, de I'esprit sur la
matiere. La cause de I'homme ne progresse que quand science
et conscience se rejoignent. L'homme de science rendra un
grand service a I'humanite lorsqu'il saura preserver le sens de
la transcendance chez l'homme vis-a-vis du monde et la

transcendance de Dieu vis-a-vis de l'homme.

J'aimerais enfin citer I'appel que le pape Jean-Paul II a lance
a rUNESCO lors de sa visite a Paris : « Je m'adresse a vous au

nom de cette menace terrible qui pese sur I'humanite, et, en
meme temps, au nom de I'avenir et du bien de cette humanite
dans le monde entier. Et je vous supplie : « deployons tous nos
efforts pour instaurer et respecter, dans tous les domaines de
la science, le primat de I'ethique. Deployons tous nos efforts
pour preserver la famille humaine de I'horrible perspective de la
guerre nucleaire I »

Dieu n'a pas cree l'homme et le monde pour les destiner a la
ruine et a la destruction, mais pour que l'homme, selon le plan
divin, soit le maTtre de la terre, dans la paix et a son service. Si
nous recherchons avant tout cet ordre-la, alors I'avenir ne sera
pas source de peur, mais d'esperance.

C'est pour cela que le Christ nous a dit: Demandez et vous
recevrez. Frappez et Ton vous ouvrira. Celui qui cherche trouve.
A celui qui ne demande pas, on ne donnera pas, et celui qui ne
cherche pas, ne trouvera pas non plus.

(Intertitres de la redaction)

(1) Robert Laffont editeur.
(2) Cite dans ie quotidian Frankfurter Allgemeine Zeitung. juiiiet 1978.
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Demain

notre

responsabilite

Des jeunes de tous /es
continents animent

une des sessions de Caux

Sortir de la passivite, cesser d'etre une
victime, chercher a donner un sens a son
existence et jouer un role dans le cours des
evenements, telle a ete la motivation
profonde qui a rassemble 700 personnes,
pour la plupart des moins de 30 ans, du 5
au 17 aout dernier a Caux, autour du
theme ; « Demain notre responsabilite ».

Depuis un an, un petit groupe d'entre
nous avions lance I'idee de cette session,
elaborant une invitation, qui fut diffusee a
8 000 exemplaires, etablissant de nou-
veaux contacts et mobilisant un nombre
croissant de jeunes gens et de Jeunes filles
qui sont venus faire de Caux leur maison
et leur espoir. Nous nous sommes soucies
autant d'etre les hotes de la conference que
de penser les reunions, le programme des
soirees et de prendre en mains les aspects
pratiques de la vie du centre.

L'autre aspect marquant a ete le travail
en equipe par-dela les frontieres. Des
jeunes de differents pays se sont regroup^
pour preparer certaines journees de la
conference.

Britanniques et Hollandais se sont pen-
ches sur les relations humaines, notam-
ment dans le mariage et entre generations.

Scandinaves et Finlandais ont cherche
pourquoi dans leurs pays, ou le citoyen est
si protege, il y a une telle absence d'espoir
et une telle quete d'un sens a la vie.

Fran9ais et Allemands se sont interro-
ges sur le sens de la maturite : oil trouver
sa securite ? Comment ne pas etre depen
dant dans ses relations avec les autres ?
Vers quelle autorite de reference se tour-
ner?

Les Americains et les Canadiens ont
pose deux questions : Sommes-nous assez
libres pour servir ? Comment se preoccu-
per des minorites ethniques et des autres
pays ? John, par exemple, s'est excuse
pour les plaisanteries faites sur le dos de
certaines minorites. Conrad, de Brooklyn,
a dit: « Je haissais les blancs, j'emmenais
des amis dans les quartiers blancs pour

T

Premiere soiree, en musique, de la session « Demain, notre responsabilite ».

1
attaquer les gens, j'ai eu tort.» M.
Baldwin a publiquement demande pardon
aux musulmans presents pour la faqon
dont les Americains ont travaille dans
leurs pays sans aucun respect pour leur
foi.

Des ateliers de reflexion ont permis
d'aborder en groupes plus restreints diffe
rents sujets dont I'interet ne peut aller que
croissant: « Liberation », a commencer
par celle qui s'opere dans nos coeurs;
« pouvoir », pouvoir de la peur, peur de
I'opinion des autres ; « pauvrete » : outre
les besoins gigantesques du monde, la
pauvrete qui consiste a accepter que rien
ne nous appartient, ni nos biens, ni notre
temps, ni notre action, ni nos amis, ni nos
desirs, ni notre vie.

La creativite par la musique, le folklore,
les chansons, le theatre et des sketches a
suscite une serie de soirees tres animees.

Certaines d'entre elles nous ont donne un
apergu de nos pays, de nos caracteres
nationaux et nous ont conduit a reflechir a

ce que cela veut dire d'etre « de son pays ».

La presence de representants d'autres
continents a permis de situer notre re
flexion dans une plus grande perspective.
Indiens d'Amerique, participants du Laos,
d'Ethiopie, du Moyen-Orient, noirs et
blancs d'Afrique australe et d'Afrique

noire nous ont obliges a relativiser ce que
nous sommes, ce que nous pensons et a
redefmir nos priorites.

Enfin, et surtout, beaucoup d'entre
nous sommes repartis avec des decisions
nouvelles. II a fallu quatre heures de
reunions pour permettre aux uns et aux
autres d'exprimer les decisions prises.
Patrick, qui decide d'aller servir en Inde
avant de commencer ses etudes universi-

taires. Pierre, qui se debarrasse de sa haine
des riches. Adrian, qui s'engage pour les
quarante prochaines annees de sa vie a
apporter ce message aux medias. Une
Autrichienne, qui decide de ne plus tricher
en classe et d'aller en cours meme si le

beau temps I'invite a la piscine. John, qui
decide de ne plus chercher avant tout a
etre populaire.

Ces differentes demarches aident a
passer d'une foi personnelle, interieure, a
un engagement pour « ce qui nous de-
passe », a decouvrir la mission speciale
pour laquelle chacun a ete fait. Multi-
pliees, elles peuvent creer un autre cou-
rant dans revolution actuelle de notre
Societe. Ces resolutions ecrites dans nos
coeurs ne sont-elles pas les meilleures
promesses de demain ?

Frederic Chavanne

« Aurore au Zimbabwe »

Le 17 aout, un nouveau film, Aurore au
Zimbabwe, etait presente pour la premiere
fois a Caux par une delegation de ce pays.

Apres une guerre qui a fait plus de
10 000 victimes et un million de sans abri,

le Zimbabwe a pu organiser des elections
democratiques et calmer des tensions
considerables.

Le premier ministre lui-meme, M. Mu
gabe, a lance un appel pour « construire

un pays nouveau dans un esprit de
reconciliation ».

Ce documentaire presente des hommes
qui se sont faits des artisans de paix. Ce
qui frappe, c'est le courage de ces hommes
qui se sont liberes de toute peur, qui ont
reconnu leur part de torts dans les
evenements et qui osent prendre leurs
responsabilites.

La figure la plus marquante du film est
celle d'Arthur Kanodereka, pasteur me-



thodiste noir et un des inspirateurs de la
lutte nationaliste. II est mort assassine en
1978. II avait decide de se debarrasser de
sa haine des blancs et de ne plus prendre
systematiquement parti pour un camp
centre I'autre. « II y a une bataille qui se
deroule actuellement au Zimbabwe et
dans le monde entier centre ceux qui
censtruisent des pents et ceux qui les
demelissent, » disait-il peu avant sa mert.
Cest avec Alec Smith, le fils de I'ancien
premier ministre, qu'il avait etabli sen
premier lien, en I'invitant a venir parler
dans sen eglise! Lui aussi s'est censacre
avec passion a la reconciliation.

Bien d'autres temeignages viennent
completer ceux de ces deux hommes. Tel
cet ancien haut-fonctionnaire blanc dent
le fils a ete gravement blesse a la tete lors
d'un combat dans le maquis, mais qui
refuse de se laisser posseder par I'amer-
tume. Tel ce jeune noir de la tribu shona,
majoritaire dans le pays, qui decide
d'apprendre le ndebele, dialecte d'une
autre tribu, car il veut apporter une
reponse aux rivalites tribales.

Le lendemain de la presentation du
film, un nationaliste namibien, vice-presi
dent de la Zwanu, commentait: « Le
travail de mediation des hommes de foi
peut contribuer a instaurer une meilleure
comprehension mutuelle. Si cela s'est
passe au Zimbabwe, pourquoi pas en
Namibie ? »

Le film est actuellement disponible en
version anglaise.

• Dans les annees cinquante. pour liberer son
pays de la domination britannique, Spyros
Slephou est charge de faire exploser une
bombe chaque jour dans le port de Fama-
gouste, oil il est douanier.
En I960, apres un sejour a Caux, il se fixe

pour objectif de donner a son pays des
dirigeants honnetes et desinteresses.

Apres fetonnant deroulement des dernieres
elections au Zimbabwe, il a la conviction :

«Cest maintenant que nous. Chypriotes,
avons un role a jouer la-bas. » II part avec sa
femme pour un mois, en juillet dernier,
rencontre trois des membres du gouvernement
de M. Mugabe, passe trois quart d'heure a la
television pour raconter les experiences per-
sonnelles qu'il a faites au lendemain de
I'independance dans son pays.

« Nous avions pris I'habitude de rendre les
Britanniques responsables de tous nos proble-
mes. a-t-il declare a ses interlocuteurs. Mais

nous nous sommes vite divises dans le port
apres leur depart, car nous voulions tous les
meilleures places.

« Nous autres Grecs avons appris a nos
depens qu'un pays doit prendre soin de ses
minorites. »

Le message des Stephou semblait « fait sur
mesure » pour le Zimbabwe. Alors que la
situation, dans leur propre pays, reste difficile,
ils se decouvrent deja, par leur engagement et
leur tenacite. porteurs d'espoir pour d"autres
situations.

Une Japonaise sensibilise
son pays au drame
des refugies indochinois

Mme Yukika Sohma est une de ces

femmes qui a toujours releve les defis
difficiles. Elle occupe aujourd'hui des
responsabilites extremement diverses ; se
cretaire de la Fondation Ozaki, creee en

memoire de son pere, qui a siege au
parlement japonais durant 64 ans, vice-
presidente de rAssociation des femmes
asiatiques, etc. Elle est aussi une mere et
grand-mere et une des animatrices du
Rearmement moral au Japon. Elle a ete
une amie de longue date de Frank
Buchman.

Depuis 18 mois environ, Mme Sohma
s'est courageusement lancee dans une
nouvelle entreprise : mobiliser ses compa-
triotes dans la tache de secourir les

refugies indochinois. Lors de son dernier
sejour a Caux, elle a relate aux redacteurs
de Changer le deroulement de cette
aventure.

« A la fin de 1978, raconte-t-elle, j'ai eu
un veritable choc en recevant une lettre
d'un ami canadien citant la revue Asia
Report: « Alors que le monde entier se
preoccupe du sort des refugies d'lndo-
chine, pouvait-on lire, la nation qui se
couvre le plus de honte est le Japon, qui
n'a accepte a ce jour que deux refugies.
Meme des pays europeens qui ont peu de
liens avec I'Asie ont fait bien davantage. II
semblerait que le mot « humanitaire » -
contrairement au mot « economique » -
soit quasiment absent du vocabulaire
japonais. »

« Aussitot je me suis rendue au minis-
tere des Affaires etrangeres et j'ai montre
cet article au responsable de la section
asiatique. J'ai ete reque plutot froidement.
Et j'ai decouvert qu'en fait le Japon avait
accueilli, a titre permanent, trois refugies
indochinois. Ce qui m'a permis d'ecrire a

PHOTOS : T. Buhler: pp. 1,
2, 7, 14, 15 : Channer: pp.
1, 8, 15 : C. Huckstep : 4, 5,
12; Keystone: p. 3:
A. Weeks : p. 11.
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mon ami canadien qu'il s'etait trompe de
50 % !

«Cetait I'epoque oii le nombre des
refugi^ de la mer, les boat-people, aug-
mentait sans cesse. Le gouvernement
japonais n'acceptant pas de ieur acx:order
Tasiie, ils etaient obliges de reprendre la
mer, pour aller oii ?
«Je contactai ensuite differents amis

politiques. Tous etaient d accord pour dire
qu'il fallait faire quelque chose, mais
aucun d entre eux n etait pret a engager
une action concrete. Je suis aussi all^ voir

les gens de Topposition et un senateur
socialiste, M. Yanegisawa, accepta d'in-
terpeller le gouvernement, a la suite de
quoi le premier ministre annon^a que le
gouvernement allait repenser sa politique
vis-a-vis des refugies.

En avril 1979, la drasion daccueillir
500 refugies etait prise. En juin, au
sommet occidental de Tokyo, on reparlait
de la question et en juillet, a la conference
de Geneve, le ministre japonais des Affai
res etrangeres s'engageait a fmancer la
moitie du budget du Haut Commissariat
des Nations Unies pour les Refugies
destine aux refugies d'Indochine. Ce qui
me preoccupait a ce sujet, c'etait que cette
decision, bien que concernant directement
les contribuables, n etait pas propre a
mobiliser fopinion. « Si nous nous tar-
guons d'etre une democratie, alors nous
devons prendre des responsabilites et ne
p^ tout laisser a finitiative des gouverne-
ments.»

Peu de temps plus tard, Mme Sohma
eut foccasion de se rendre a Hong-Kong
pour un congres. Ce qu elle y vit lui donna
un autre choc: les journaux publiaient
tous les jours, en premiere page, des
photos des boat people. 54 000 refugies
indochinois, principalement vietnamiens,
avaient ete accueillis a cette date dans cette

ville deja surpeuplee et oii arrivent quoti-
diennement jusqu a 500 refugies de Chine
communiste, alors qu'au Japon, la presse
ne dit rien de ces drames. Puis, Mme
Sohma apprit que Mme Thatcher avait
decide que la Grande-Bretagne prendrait
800 refugies immediatement.

Pour Mme Sohma, c'etait une decou-
verte importante: a savoir que les hom-
mes d'Etat, dans certaines circonstances,
doivent agir extremement rapidement
pour faire face aux besoins. A son retour
de Hong-Kong, elle sentit qu'il fallait faire
davantage, mais ne savait pas par ou
commencer.

Cest par le biais du monde enseignant
que Mme Sohma trouva la voie a suivre.
Un responsable de TEducation lui avait en
effet dit qu'il eprouvait le besoin de voir
setablir chez les jeunes Japonais un
nouvel esprit de service.

« Au Japon, il faut pouvoir donner des
noms de personnalites connues pour

arriver a quelque chose, ajoute Mme
Sohma. Cest pour cela que j'ai constitue
un comite dans lequel se sont retrouves
quelques sommites du monde de fensei-
gnement, des syndicalistes, une cinquan-
taine de parlementaires etc. La premiere
reunion de ce comite s'est tenue en aout
1979. Tous ressentaient profondement le
drame indochinois, d'autant plus que
c etait le moment oii des air people, des
refugi^ de fair, s'etaient introduits au
Japon comme touristes. 300 d entre eux
avaient ete refoules par les autorites.

A la television nationale

Forte de fappui de son comite, Mme
Sohma crea TAssociation d'aide aux refu

gies d'Indochine, dont elle devint la
presidente, et organisa un appel de fonds.
Sa premiere cible: rassembler 1 yen par
Japonais, soit un total de cent dix millions
de yens (1). Les plus grands journaux du
pays finterviewerent. Surtout, la chaine
nationale de television N.H.K. lui donna

huit minutes pour exposer son projet. II
etait temps, d^lara-t-elle en substance lors
de cette emission, que les Japonais, qui
tiennent tellement aux relations de bon

voisinage entre eux, se mettent a entrete-
nir de bons rapports, de nation a nation,
avec leurs voisins asiatiques. Les Japonais
doivent apprendre a donner leur coeur aux
autres. Si chaque citoyen du pays donnait
un yen, nous aurions un fonds pour aider
les refugies. Suivait, sur le petit ecran,
fadresse et le numero de telephone du
bureau qui avait ete prete gracieusement
pour foperation. Ce fut fencombrement
immediat sur la seule ligne de telephone
de ce petit bureau, de sorte que des le
lendemain cinq lignes furent aussitot
branches!

Durant remission, Mme Sohma s ef-
forga aussi de repondre a favance a
fargument avance par beaucoup selon
lequel les Japonais forment une popula
tion ethniquement homogene. Cest un
mythe, avait-elle dit; nous sommes une
race melangee; simplement, le melange
s est fait il y a tres, tres longtemps...

« L argent a afflue, les gens sont venus
nous aider, raconte notre interlocutrice,
des volontaires se sont presents pour
partir travailler dans les camps. Des
families entieres nous ont donne leurs
economies de Noel; une vieille femme
nous a apporte un tas de pieces de
monnaie serrees dans un bas qu'elle avait
noue autour de sa ceinture. Des enfants de

cinq ans nous ont remis leurs etrennes.
Les services sociaux d'tine grande organi
sation religieuse ont envoye un cheque de
20 000 yens. Tout le monde nous faisait
confiance et quand les Japonais font
conflance, ils ne posent plus de ques

tions... « Merci de faire quelque chose,»
nous disaient-ils le plus souvent.
Evidemment, il y eut certaines reticen

ces : fadministration avait peur et la
propagande antiamericaine sur la question
indochinoise avait laisse des marques.
Pour beaucoup de Japonais, 1975 avait ete
une annee de liberation en Indochine et ils
n'osaient pas apparaitre comme antiviet-
namiens. II y avait done un courant a
remonter. Maintenant le ministere des
Affaires etrangeres apprecie le travail
accompli.

Cible depassee

Mme Sohma depassait sa cible, en mars
dernier, avec 120 millions de yens. En
aout, elle avait re^u 140 millions. En
liaison avec le comite de coordination
reunissant les trente organisations qui
soccupent de refugi&, son association
peut maintenant repartir cet argent en
fonction des besoins et des vceux du

comite: differentes organisations de se-
cours travaillant en Thailande, notam-

ment Care et Refugees International, ont
regu des subventions; un camion a ete
achete pour un orphelinat thailandais
accueillant des enfants indochinois, des

jeunes volontaires ont ete envoyes sur
place (I'Association paie leurs frais, mais
ils regoivent nettement moins que les
infirmieres ou autres volontaires occiden-

taux).
Mme Sohma pense aussi aux prolonge-

ments de son action : a fUnion parlemen-
taire asiatique, dont elle est conseillere, elle
a obtenu que soit votee une resolution qui
a abouti a fenvoi d'une mission d'infor-

mation qui s'est rendue - et Mme Sohma
faisait partie de la delegation - en
Thailande au mois de septembre. Elle se
pose aussi la question de ce qui peut etre
fait maintenant pour un Cambodge neutre
et independant.
A notre question sur la fagon dont les

refugi^ indochinois pris en charge par le
Japon sont accueillis et accept^, Mme
Sohma repond en soulignant que tout est
fait pour eux avec grand soin; deux
centres d'accueil ont ete crees pour ceux
qui resteront defmitivement au Japon. On
leur donne des cours acceleres de japonais
pendant trois mois suivis d'un autre stage
de trois mois d'initiation a la vie au Japon.
Tous regoivent une aide substantielle du
gouvernement.

« La destinee du Japon est de servir le
reste du monde, nous dit Mme Sohma en
conclusion. Grace a cette action aupr^
des Indochinois, cela est en train de se

Propos recueillis
par Philippe Lasserre

(1) Soit 7,5 millions de francs frangais.
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Les rencontres industrielles de Caux

«En principe, je devrais licencier la
moitie de mon personnel dans les jours
qui viennent. En juillet, mon entreprise
travaillait a 50 % de sa capacite. En aout
ce pourcentage est tombe a vingt. C'est
une consequence directe de la chute
dramatlque de la vente d'automobiles
dans mon pays qui resulte de la concur
rence japonaise. »

Ces paroles d'un chef d'entreprise bri-
tannique illustraient de fagon frappante un
aspect des problemes traites a la confe
rence de Caux consacree a findustrie et

qui rassemblait 150 chefs dentreprises,
cadres et syndicalistes ouvriers de 22 pays.
La rencontre avait pour theme : « Techno-
logie moderne et peur de favenir.»
L'industriel britannique ajouta qu'O n'al-
lait cependant pas proceder a ces licencie-
ments, dune part parce que par une telle
mesure il faillirait a ses responsabilites en
tant que patron et d'autre part parce que
ses entretiens avec les Japonais a Caux lui
avaient donne fespoir que le Japon,
I'Europe et TAmerique pourraient trouver
un jour une solution au dilemme actuel.
Un des principaux orateurs a Caux a ete
M. Takashi Ishihara, president de la
societe Nissan, constructeur des voitures
Datsun, et president de f Association japo
naise de la Construction automobile.

Les onze constructeurs japonais repre-
sentent une production annuelle de onze
millions de vehicules, depassant pour la
premiere fois les Etats-Unis, qui ne totali-

1

t-

sent pas dix millions d'unites. Ils inondent

les marches americain et europeen de
voitures bon marche et a faible consom-
mation. A Detroit, 300 000 ouvriers de
fautomobile sont deja au chomage. Beau-
coup de travailleurs europeens redoutent
de perdre leur emploi. Apres fhorlogerie,
findustrie photographique et les magneto
phones, ils craignent que les Japonais ne
s'emparent du marche de fautomobile,
qui represente depuis des decennies le
secteur-cle par excellence de nos econo
mies occidentals.

Comprendre les Japonais

« Nous autres Japonais ne sommes pas
tres bien compris des Europeens, a
explique M. Ishihara a un groupe d'indus-
triels et de syndicalistes. Mais je suis
impressionne par ce que j'ai vu ici de mes
propres yeux : tant de personnes de pays
differents et dorigines differentes travail-
lant pour un but commun et animes d'une
passion commune. »II estime que, grace a
Caux, la comprehension mutuelle se ren-
forcera et que les murs separant les deux
mondes seront abattus.

M. Shoji Takase, ancien directeur gene
ral de la societe d electronique Toshiba et
actuellement conseiller de ce groupe, avait
invite M. Ishihara et amene une delega
tion de sa propre entreprise. II a rappele
qu'il venait a Caux pour la quatrieme

Durant une stance pl4ni6re de la rencontre industrielle.

annee de suite et que, au fur et a mesure
de ses visites, le fosse separant le Japon des
autres pays lui paraissait se combler
davantage. « Nous sommes cent dix mil
lions d'habitants dans un petit pays ne
disposant d'aucune matiere premiere, a-
t-il explique. Nous nous sommes donne
un haut niveau de vie. Pour le maintenir,
nous devons exporter. Chaque annee,
notre productivite s'est accrue de 10%.
Tout cela a cree un climat de conflit. » M.
Takase estime que le maintien de femploi
et du pouvoir dachat ont ete les elements
moteurs de feconomie japonaise. Cette
motivation a conduit les chefs d'entrepri-
ses a accepter une baisse de dix pour cent
de leurs salaires aprte le premier choc
petrolier de 1973. Elle a aussi aide les
travailleurs et les employeurs a trouver
une sorte de consensus social.

Et le « quart-monde » ?

M. Peter Petersen, depute d'une cir-
conscription de la region de Stuttgart
habitee par de nombreux travailleurs de
fautomobile, a rappele a M. Ishihara,
apres fintervention de ce dernier, que
f accroissement des importations de voitu
res en provenance du Japon avait suscite
des reactions vehementes. L'industriel ja
ponais a precise que son pays s'efforgait de
trouver le bon equilibre entre le libre-
echange et le protectionnisme et qu'il ne
voulait pas augmenter le volume de ses
exportations au point de mettre en danger
findustrie des autres pays developpes.

Dans son discours, M. Ishihara a fait
observer avec habilete qu'il faut beaucoup
de patience et beaucoup d'investissements
a perte pour penetrer un marche etranger.
II a rappele les anntes qu'il a passees sur la
cote ouest des Etats-Unis oii il a pris en
charge les premieres exportations de voi
tures japonaises. M. Neville Cooper, direc
teur de Standard Electric Telephones and
Cables, en Grande-Bretagne, a franche-
ment reconnu que son pays n'avait pas
deploye suffisamment d'efforts de recher
che en matiere d'exportations en direction
du Japon. II a ajoute cependant que la
balance commerciale entre la Grande-
Bretagne et le Japon, comme celle d'autres
pays europeens, etait deficitaire parce qu'il
y avait au Japon une telle cohesion des
milieux bancaires, gouvernementaux et
industriels : « Lorsqu'on a affaire a des
Japonais, c'est face a la Societe anonyme
Japon qu'on se trouve. »
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L'ambassadeur Mhina. Le professeur Rathenau.
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M. Ishihara.

M. Ishihara a toutefois fait observer que
les Japonais appreciaient beaucoup les
produits manufactures etrangers et qu'ils
seraient prets a leur donner preference sur
leurs propres produits. Au cours d'une
reunion plus restreinte, findustriel japo
nais a exprime I'opinion que le Japon,
connu autrefois pour son habilete a copier
et a ameliorer les produits etrangers,
pourrait devenir beaucoup plus createur.
« Notre creativite pourrait servir a amelio
rer les conditions de vie des autres pays, »
a-t-il affirme.

Au cours d'une intervention ayant pour
theme « la responsabilite morale des tra-
vailleurs de I'industrie envers le nouvel

ordre international», M. J. Mhina, am-
bassadeur de Tanzanie dans les pays
nordiques, a souligne le fait que les
nations riches transferent dans les pays
tres pauvres I'elevation de leur propre coiit
de la vie. Par exemple, le prix des produits
finis repercute de fagon cumulative sur le
tiers monde I'accroissement du prix du
petrole. Les termes d'echange continuent a
se deteriorer pour les vingt-quatre pays
que le president Nyerere appelle « le quart
monde ». Alors que la Tanzanie pouvait
acheter en 1970 un tracteur pour le prix
de quatre tonnes de sisal, elle doit produire
aujourd'hui 12 tonnes de cette fibre pour
acquerir le meme tracteur. Cette situation
ne peut changer, selon I'orateur, que si les
nations industrielles prennent conscience
de leur « responsabilite morale». « A
court comme a long terme, le nord et le
sud ont un interet commun a favoriser ce

changement, » a-t-il precise. Lorsque l'am

bassadeur a quitte Caux, une serie de
propositions concretes avaient ete faites
par des participants quant a la fa9on de
repondre a son appel.

L'amie de rhomme

« Technologic moderne et peur de I'ave-
nir. » Ce theme a ete aborde de diverses

fagons au sein de huit groupes de discus
sions comprenant des patrons, des cadres
et des syndicalistes. Dans fun de ces
groupes, il a ete propose aux participants
d'ecrire dans I'ordre les realites qui susci-
taient en eux les plus grandes peurs pour
I'avenir. Ce test, evidemment limite, a
montre que la peur de la technologic ne
venait qu'en derniere position.

Le dilemme que posent les progres de la
technologic a ete mis en evidence lors
d'une seance pleniere par le professeur G.
Rathenau, qui a preside recemment une
commission independante chargee de cer-
ner pour le gouvernement hollandais les
effets previsibles de la technologic sur la
societe de demain.

L'orateur a souligne que la technologic
a toujours ete l'amie de I'homme dans la
mesure oii elle a ete abordee avec de

bonnes motivations. « L'egoisme indivi-
duel, l'egoisme de groupe, I'indolence, le
refus de ceder quand on croit avoir raison
sont autant d'obstacles sur la route d'un

avenir meilleur. Les applications de la
technologic vaudront ce que vaudront

ceux qui les decident. Elles sont notre
propre reflet. »

Le professeur Rathenau a mis en garde
contre la superficialite des informations
que les media donnent parfois des innova
tions technologiques. Souvent le choix
veritable est escamote : « Au lieu de dire :

Non au nucleaire, ne devrait-on pas plutot
preciser: Si nous rejetons I'energie nu
cleaire, qui comporte tels risques et tels
avantages, nous optons pour les combusti
bles fossiles et les solutions solaires qui
comportent tels risques et tels avantages. »

L'orateur estime qu'il n'y a pas lieu de
s'alarmer. « Je ne nie pas que la technolo
gic puisse entrainer certains dangers,
surtout dans la mesure ou elle est appli-
quee sans discernement, a-t-il declare.
Mais je suis profondement convaincu
qu'elle n'est pas une realite autonome.
L'homme en est le maitre. » Le professeur
Rathenau a propose que la technologic
fasse I'objet d'un code d'honneur.

En definitive, comme I'a souligne le
cardinal Konig dans son expose a la
conference, la priorite doit etre donnee a
des considerations ethiques. Selon I'arche-
veque de 'V^ienne, Caux pourrait jouer un
role dans I'elaboration d'un plan d'ensem-
ble definissant les limites morales a I'in-

terieur desquelles devrait se mouvoir le
progres technologique. « L'humanite pro-
gresse, a-t-il declare, lorsque science et
conscience vont de pair. »

Peter Hintzen
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